

En toda España . . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero . . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PUBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción: calle Nueva, 10, teléfono 17.
Administración: Rampa de la Abundancia, 16, teléfono 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XXIII.

Mahón, lunes 27 de septiembre de 1915

Núm. 12.722.

COsas DE LA GUERRA
Nuevos ataques a Joffre

Sería inútil negar que en Francia existe un descontento muy grande por la marcha de la guerra. Esto se ve, se toca, y por más esfuerzos que hace la prensa, es tan evidente el fenómeno, que buscando atenuantes, se ha puesto de moda arremeter contra los civiles.

He aquí el por qué Francia está dividida en dos bandos: el de los "peludos", siempre esperanzados y valederos, y el de los "paísanos", encienques y pusilánimes.

La mala cosecha de trigo, y de vino, en este año, uno de los peores en los últimos treinta años; la desgraciada acción última en las Argonas, en la que fueron hechos prisioneros 80 oficiales y 2.000 soldados franceses, además de coger 47 aviones aliados, 54 lanzaminas y un cañón revólver; el efecto producido por las continuas derrotas de los rusos y el retro de su generalísimo, el duque Nicolás; la ingenua confesión de "Le Temps", que dice: "La superioridad numérica de los alemanes extraña a nuestros lectores. Es cierto que los rusos tienen muchos más hombres que sus adversarios, pero a pesar de sus inmensas reservas, no pueden hacer soldados, porque carecen de municiones en este momento"; y por si falta algo, las acusaciones formidables por Clemenceau contra Joffre en "L'Homme Enchaîné", vienen a poner de manifiesto lo doloroso que es la herida mortal que padece Francia.

En este diario, Clemenceau, protesta recientemente contra las tentativas encaminadas a poner mordazas a ciertos políticos, evitando así que se digan algunas verdades. Dice que no quiere atacar al alto mando ni a Joffre personalmente; pero exige le sea permitido dar algún consejo útil al general Joffre. No es admisible que se considere infalible el alto mando militar. El fracaso de la ofensiva francesa en la Champagne, en el Woëvre y en Antois, no se debe a falta de municiones ni a escasez de valor en los soldados. Debe haber algún otro defecto, y es obligación del gobierno poner un pronto remedio a estos males.

De otro artículo pensamos hablar hoy: Se titula "Inevitable", y es poco conocido en España, porque la censura dejó en blanco columna y media que ocupaba en el número correspondiente al día 16, y por una casualidad ha caído en nuestras manos. Se trata, en apariencia, de un artículo de polémica, dirigido a Arturo Meyer, pero es, en el fondo, una energía catilánica contra Joffre.

Clemenceau no cree en la eficacia del silencio: "Antes que los hombres — dice — son los acontecimientos los que promueven las cuestiones terribles. Cayera yo muerto por la mano del Señor en estos momentos en que escribo, y no por eso dejarían los franceses — antes o poco después — de convenir en la necesidad de fiscalizar las gestiones del alto mando."

Mucho dice ese párrafo; pero el golpe no está ahí, viene en seguida, certero. Traza Clemenceau nerviosamente un paralelo entre dos hombres y dos métodos, y haciéndose eco del descontento público, escribe: "Napoleón pudo substraerse porque poseía el don de la victoria. Crean que si se hubiese quedado todo un año clavado en el suelo, pronto se le hubieran pedido explicaciones. ¿Qué otra cosa puedo hacer yo, sino juzgar, fundándose en los resultados, y aratar, sobre todo, de que mi juicio no llegue demasiado tarde, para reparar el error? Cuando Napoleón nos da Marengo y Austerlitz digo que no es inhábil. Si yo le hubiese y me encaminarse en una costosa sucesión de vanos procedimientos estratégicos, repetidos sin cesar, le hubiera aconsejado renunciar."

Estas frases de Clemenceau merecen llegar a oídos de todos los españoles, porque aún hay gentes de buena fe que ponen en los cuernos de la luna la táctica de Joffre, cuando en Francia todos la creen funesta, y ya muchos la pregonan, por más que no lo hagan con la sinceridad de Clemenceau y Hervé.

Comentando Clemenceau la frase del director de "Le Gaulois", "¡No te quejes a Joffre!", escribe: "No ha propuesto yo que se toque a Joffre; anuncié simplemente mi intención de advertirle, así como al mismo país: "Es un hombre, sólo eso, y no más." Pudo equivocarse, y usted mismo lo reconoce. Necesita, como todos los demás necesitamos, que nuestra gestión sea intervenida, y esa fiscalización — yo lo sé mejor que usted, — no se ejerce, como la ley manda, por un gobierno que n'a d'autre préoccupation que de chercher un abri."

El golpe es de mano maestra, y lo mejor del caso es que son muchos los que opinan con Clemenceau. El gobierno se atrincheró detrás de Joffre. Por eso le deja en absoluta libertad de acción, sin decidirse a oponerle reparo alguno, aunque la sangre de las zanjas está matando a Francia y dejando morir sola a Rusia.

No está ahí, vivo y palpitante, todo el germen del descontento público? La demanda de que se fiscalice la obra de Joffre, significa tanto y tanto, que no creemos necesario señalar su trascendencia. Más, qué puede hacer Francia, sino tiene más generales de verdadero prestigio que Joffre y Castelnau, quien no es grato a muchos por no ser republicano? Quitar a Joffre sería cosa grave; tendría defectos lamentables. ¿Pero dejarle continuar su "política" en el frente? También los tiene, de modo que el problema es insoluble.

Si el generalísimo Joffre, después de la batalla de Charleroi, hubiese conquistado Bélgica, llegando hasta las provincias del Rin; permaneciendo en ellas varios meses, más tarde le hubiesen obligado los alemanes a retroceder y quedarse en su actual situación, tendría un pase, le dejarían en su puesto. Pero nada de esto ha hecho, antes al contrario, hace un año y tres días, continúa — más bien ha perdido terreno — casi en el mismo sitio.

¿Y creen los españoles, que los franceses no saben esto? Es comparable la conducta del gran duque Nicolás, con la seguida por Joffre? Pues a qué, que tan brillantemente se portó al comienzo de la guerra, conquistando territorios y librando del yugo del enemigo a su patria, en cuanto ha tenido una serie de descalabros, han relevado, con todos los honores, pero al fin relevado, y lo mandan a un teatro de operaciones tan secundario como es el Cáucaso, del que nadie se acuerda.

Ya varias veces hemos expuesto nuestro criterio en la dirección de la campaña en el frente Occidental no marchaba por buen camino, y si hoy insistimos, es porque desde el vecino reino llegan las quejas, muy amargas por cierto.

La realidad es que Francia está descontenta, porque observa que los grandes sacrificios, realmente enormes, que ha hecho, no corresponden a los éxitos logrados, que son muy insignificantes. Además, siente que pronto se le ventilará encima la avalancha alemana, que ya ha destruido a Rusia, y no ve ningún rayo de esperanza para salir airoso de tamaña presa.

RAFAEL RASOLDE
Septiembre 15 915.

CRÓNICA DE PARIS
Los inventores y la decadencia

Como desde que la guerra existe, o poco menos, se hizo esta vez un llamamiento a los inventores y hasta crearon organismos con la misión de examinar los proyectos que le sean sometidos. Pero si ese llamamiento tuvo écos innumerables, y si las Comisiones del caso han debido trabajar día y noche para conocer y juzgar los hechos del ingenio que han reclamado su aprobación, la verdad, la desconsoladora verdad, por lo que a los países aliados toca, es que han sido perfectamente inútiles el tiempo y el esfuerzo gastados. No se inventa ya por estas tierras. Se imita, se aumenta, se mejora, se modifica la invención ajena, pero la facultad inventiva está agotada.

Desde agosto de 1914 a la fecha, han salido a relucir multitud de inventos maravillosos; mas ninguno pudo pasar de la condición de proyecto. Los más en anegendros disparatados de esos que tanto contribuyen a ridiculizar la simpática figura del inventor.

En vano se ha avivado el patriotismo, la codicia o el anhelo de gloria de los hombres de fecunda imaginación, que son los que inventan; en vano también se le ha pedido a la Academia de Ciencias de París que halle este o el otro explosivo, o la solución de tal o cual problema de mecánica, de química, etc., etc. En vano se trabaja en talleres, laboratorios y estudios; se aprende, se comprueba y se adquieren aptitudes, pero no se crea nada nuevo, no se sale de los caminos trillados, no se puede apartar la mente del modelo expuesto ante los ojos afanosos.

Pobres naciones las que creían ser las depositarias por siempre del genio humano, de la inteligencia fecunda que crea el progreso, los adelantos! ¡Ah, delante del banco, del junco de trabajo, ha quedado probado vuestro agotamiento y la impotencia total! El orgullo, la vanidad, la fortuna y el poder, no bastan para ejercer el monopolio injusto de la inteligencia. Y esa hegemonía humillante para el resto del mundo que han ejercido ciertas naciones durante siglos enteros, se acabó ya. La capital intelectual del mundo muda de laxitud, y en busca ya de un pueblo joven de un pueblo vigoroso, de un pueblo regenerado por la desgracia y la miseria para levantar sus templos en sus senos.

Los ingleses no han inventado nada tiempo hace. Los belgas, han agotado en medio siglo los caudales inteligentes de su estrecho país. Italia pone con una temprana guerra diques a las corrientes puras de su genio.

De Francia se ha escrito ayer (Pierre Kemp): "¿Por qué no inventamos nada? Todos nuestros esfuerzos tienen a imitar a los alemanes y pugnan por hacer lo que ellos, pero no a crear nada distinto."

¿A qué interesante fenómeno histórico asistimos, y qué nuevas mudanzas de los centros intelectuales, comerciales e industriales se están preparando? Pero si la dominadora Europa se ve obligada a confesar su decadencia y su agotamiento, no por eso la Humanidad, inmortal y eterna (sólo ella lo es), pierde nada; naciones que ayer fueron escarnio de las grandes, que se hunden, prosperan, trabajan, estudian, piensan, crean hoy...

La pobreza, la ignorancia y el atraso de ayer, son la mejor garantía del magnífico porvenir que les espera. Es de justicia que así sea.

De todas partes
Los preparativos de Francia

El proyecto de ley relativo al reemplazo de 1917, presentado en la Cámara, está concebido en estos términos. Artículo 1.º El llamamiento anticipado del reemplazo de 1917 se verificará en las fechas fijadas por el ministro de la Guerra. Artículo 2.º Los hombres del reemplazo de 1888, ya estén en sus casas o en el servicio militar, quedarán a disposición del ministro de la Guerra hasta la terminación de las hostilidades.

La exposición de motivos del proyecto es la siguiente: "El reemplazo de 1916 está hoy completamente instruido. Está todavía por completo en los depósitos, pero conviene tener en cuenta que se enviarán a los ejércitos en el curso del otoño. Aparece desde ahora necesario poder disponer, por si fuera preciso, del reemplazo de 1917 en la primavera próxima. En razón a la juventud de los hombres de este reemplazo, el tiempo necesario para que pueda adquirir una instrucción suficiente debe ser fijado en un minimum de cinco meses. En estas condiciones habrá tiempo de

carregar contra el enemigo al frente de una compañía! ¡Oh, el dolor de las huérfanas! Las lágrimas de los pobres huérfanos.!"

En el fondo, Henri Lavedan y Maurice Barrés, dice Angeli, nos ofrecen cada día el más soso de los platos. Esos hombres, que durante treinta años han predicado la necesidad de la guerra, no están a la altura de su cometido, y su emoción se reduce a la abundancia de los signos de exclamación y los puntos suspensivos, y su patriotismo es un bajo chauvinismo...

Diego Angeli ha tenido el valor de decir en Italia estas verdades, que tantas otras entrañan.

DELAVIGNE.

LA CONDESA DE MONTECRISTO

— Vuestros amigos vigilan, ayudados. Hemos vuelto cerca de la señora de Montecristo. Sin añadir una palabra, María la Cruz me hizo un gran saludo y se alejó. — M. de Puyssat, me dijo la señora de Montecristo, está dando un paseo en los salones con vuestra madre; ¿me permitiréis ser vuestra aya en su ausencia? Apenas tuve tiempo de hacer un signo de adhesión, mamá venía apoyada en el brazo de mi padre. Este tenía el entrecejo fruncido, el aire descontento, yo no pude oír sino el final de la conversación. — ¡Es preciso que esto acabe, ya que vos no queréis hablarle, le hablaré yo. Al verme, calló de repente y volvió a sonreírse con su sonrisa habitual. ¿Existen, pues, los presentimientos? o entonces ¿por qué me imaginé yo que era de mí de quien se trataba, y que esta conversación que anunciaba mi padre, no era extraña a la advertencia de M. de la Cruz? "¡Una gran desgracia os amenaza!" "¡Una gran desgracia! procedente de mi padre, de mi padre, ese protector natural dado por Dios, ¡qué locura! Deseché rápidamente esta idea que consideraba como una impiedad. Pero por más que hacía y hago aún en este instante para desecharla, yuelvo obstinadamente, como un refrán grabado en la memoria se obstina en salir de nuestros labios, aun en medio de las más grandes tristezas. La hora de retirarse había sonado. Mientras nos envolvían de pieles a mamá y a mí, vi pasar al coronel Fritz por debajo del techo de cristales. Él también me pareció sombrío y amenazador. — ¡Espérame, le gritó mi padre, soy contigo! No nos acompañó en efecto sino hasta el coche, cerró el mismo la portezuela y dió orden al cochero de conducirnos a casa.

ciencia y en mi corazón? ¡Oh! si me mintiera, si ese espanto que me abruma fuera un cálculo de su parte, sería el último, el más despreciable de los hombres!

— Un gran peligro os amenaza. Vuestros amigos velan, ayudados!

— Vuestros amigos vigilan, ayudados. Hemos vuelto cerca de la señora de Montecristo. Sin añadir una palabra, María la Cruz me hizo un gran saludo y se alejó.

— M. de Puyssat, me dijo la señora de Montecristo, está dando un paseo en los salones con vuestra madre; ¿me permitiréis ser vuestra aya en su ausencia? Apenas tuve tiempo de hacer un signo de adhesión, mamá venía apoyada en el brazo de mi padre.

Este tenía el entrecejo fruncido, el aire descontento, yo no pude oír sino el final de la conversación.

— ¡Es preciso que esto acabe, ya que vos no queréis hablarle, le hablaré yo. Al verme, calló de repente y volvió a sonreírse con su sonrisa habitual.

¿Existen, pues, los presentimientos? o entonces ¿por qué me imaginé yo que era de mí de quien se trataba, y que esta conversación que anunciaba mi padre, no era extraña a la advertencia de M. de la Cruz?

— ¡Una gran desgracia os amenaza!

— ¡Una gran desgracia! procedente de mi padre, de mi padre, ese protector natural dado por Dios, ¡qué locura! Deseché rápidamente esta idea que consideraba como una impiedad. Pero por más que hacía y hago aún en este instante para desecharla, yuelvo obstinadamente, como un refrán grabado en la memoria se obstina en salir de nuestros labios, aun en medio de las más grandes tristezas.

La hora de retirarse había sonado. Mientras nos envolvían de pieles a mamá y a mí, vi pasar al coronel Fritz por debajo del techo de cristales. Él también me pareció sombrío y amenazador.

— ¡Espérame, le gritó mi padre, soy contigo! No nos acompañó en efecto sino hasta el coche, cerró el mismo la portezuela y dió orden al cochero de conducirnos a casa.

llamar al reemplazo de 1917 en octubre, o todo lo más tarde, en noviembre, de manera que sea movilizable en la primavera de 1916.

Como las necesidades militares no permiten el licenciamiento definitivo del reemplazo antes del fin de la guerra sería lógico inhibir en esta obligación, a los hombres del reemplazo de 1883, cuando los del reemplazo de 1887 están legalmente conservados a disposición del ministro.

Los refugiados. Horrores de la guerra

La «Palabra Rusa» («Ruskoie Slovo») ha publicado un artículo conmovedor acerca de los refugiados. Una oleada de fugitivos forzados ha invadido toda Rusia, hasta el Ural y Siberia.

En Ufa, cerca de la estación, hemos visto inmensos trenes parados. Rebosan de refugiados, de personas arrancadas de sus hogares; viejos, niños, mujeres, enfermos, viven en medio de la ropa sucia y los utensilios salva los al huir.

— Esperando estamos; comimos hace dos días en Samara. Cerca vemos una mujer, cuyo rostro cubre un pañuelo sucio.

Casi todos son labradores; pero no faltan obreros metalúrgicos. Uno de ellos me dice: «Soy cerrajero; deme la libertad».

El primer Teniente de Caballería don Pablo González Herrera y Calderón, del Regimiento de Lanceros de Villaviciosa, pasa destinado al Escuadrón Cazadores de Menorca.

Un detalle: al salir de la estación, se puso en marcha el tren en donde «viajaban» los refugiados con quienes hablé. No se les dió de comer tampoco; era el tercer día de ayuno.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 27 de septiembre de 1915. Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

cando los hombres que tienen con permiso, licencia y en el Hospital. — El Ministro de la Guerra, preguntado por los periodistas si es verdad que serán llamados para aprender la instrucción los excedentes de cupo de la quinta de 1912, ha contestado que cuando terminen de aprender la los del 13 ya se verá lo que se hace.

Durante los meses de noviembre y diciembre próximos deberán pasar la revista anual reglamentaria todos los individuos sujetos al servicio militar, en cualquiera de sus situaciones, que no estén presentes en filas.

El Comisario de Guerra don Teodoro Guarnier Benéfico ha sido nombrado Interventor de los servicios de la Plaza y revistas, con residencia en esta ciudad.

Santorial

Santo de hoy — Santos Cosme, Damián, Adolfo y Cayo. Santo de mañana. — Santos Wenceslao, Marcial, Marcos y Maximo. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Sufragio en el Carmen.

MAHÓN

El pasado viernes falleció en Alayor, víctima de larga y pertinaz dolencia, confortado con los auxilios espirituales, el joven don Jaime Villalonga Jiménez. El finado que sólo contaba veinte años de edad, ha dejado sumidos en el mayor de los desconsoles a sus queridos padres, quienes con estoica y cristiana resignación han visto morir a tres de sus hijos, este es el menor de ellos, en el corto espacio de ocho meses.

de nuestro pésame más sentido, elevando nuestras plegarias al Altísimo para el eterno descanso de su alma. El Excmo. e Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis ha concedido las indulgencias en la forma acostumbrada.

La «Gaceta» del sábado publica las tarifas para 1916, de la Compañía de Vapores de esta «La Marítima».

El señor Presidente de la Sala de esta Audiencia, cita, llama y emplaza a Cecilia Sanz Porciano, para que dentro el plazo de quince días se presente en la Secretaría de dicha Audiencia, para señalar nuevo día para la vista de la causa que se sigue por el delito de corrupción de menores.

Copiamos de nuestro colega de Palma «La Almodaina».

Desde hace algunos días, se encuentran en esta isla algunos comisionados de distintas casas de la Península, particularmente de Barcelona, que se dedican a la compra del expiado ganado.

En nuestro mercado, la carne de cerdo se expende a precios elevados como son las chuletis a peseta la tercia de 400 gramos, la carne magra a 1.40 y el lomo a 1.75 pesetas. Hemos procurado averiguar las causas de la demanda de dicho ganado y se nos ha asegurado que este año escasea el ganado de cerda en las comarcas de Valencia, Alicante y en las del Norte que eran las que abastecían el mercado de Barcelona en esta época por aquel ganado de menos grasa que el nuestro.

marcha, medida que ha sido vista con agrado por estos vecinos. El pasado sábado llegó a ésta el capitán de la Guardia Civil don Antonio Mayayo, al objeto de pasar la revista a los individuos de tan buen mérito Instituto con destino en esta isla. Mañana regresará a la capital de la provincia.

El señor Gobernador ha publicado una circular en el Boletín Oficial, la cual va dirigida a los Alcaldes, recordándoles el exacto cumplimiento de la Real Orden Circular del Ministerio de la Gobernación de 30 de septiembre de 1913 advirtiéndoles que si algún Ayuntamiento hubiese adoptado acuerdos respecto de declaración de vacantes y si se produjera alguna por las causas establecidas por la ley al efectuado antes de la fecha citada en el apartado 1.º de la referida Real Orden Circular, se procederá a incluirla en la renovación, puesto que con arreglo a la ley es precisa cubrir todas las vacantes legales y definitivas en los Ayuntamientos en la próxima renovación bienal.

El Gobernador civil de esta provincia ha convalidado a la Excmo. Diputación Provincial para el día 1.º de octubre próximo y horas de las doce en el salón de sesiones de su palacio, con el fin de que proceda a la celebración de sesiones del segundo período semestral.

En la tarde de ayer la brillante banda del Regimiento de Menorca número 70 dió en el paseo de Isabel II su anunciado concierto, estrenando el nuevo instrumental recientemente adquirido.

Para ello se había dispuesto un excepcional programa, en el que figuraban selectas composiciones de Wagner, Haydn, Verdi, etc. Su director don Constancio Maldonado, con el celo que le distingue, había ensayado dichas composiciones resultando por tanto sumamente ajustadas, valiéndole muchas felicitaciones del gran número de personas que acudieron a escuchar dicho concierto, felicitaciones muy sinceras a las que unimos la nuestra.

excelencias de ser un notable Músico Mayor una la de ser un cumplido caballero. Nosotros, que hemos tenido ocasión de honrarnos con su amistad somos los primeros en lamentar en su marcha. El deber le obliga a embarcar mañana para su nuevo destino, deseando tenga un feliz viaje.

Se halla vacante la plaza de Farmacéutico titular de la villa de Alayor, dotada con el haber anual de 872.80 pesetas. Los aspirantes a la misma deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de aquel Ayuntamiento, dentro del plazo de treinta días. En el «Monte Toro» llegó ayer a esta don Angel Peñalva, nuevo Músico Mayor del Regimiento de Menorca n.º 70, habiéndose posesionado de su cargo, en la mañana de hoy. El señor Peñalva es un distinguido compositor y excelente pianista, laureado en diferentes concursos, por cuyo motivo no dudamos sabrá conservar la banda del Regimiento de Menorca, en el brillante estado en que la ha dejado su antecesor, el no menos distinguido Músico Mayor don Constancio Maldonado. Sea bien venido el señor Peñalva.

MARITIMAS

Ayer mañana llegó de Barcelona el vapor correo «Monte Toro» cuyo buque saldrá mañana realizando esta semana la línea de escalas. Esta noche a las ocho saldrá para Palma el vapor «Mahón». El vapor «Ciudadela» que ayer debía salir del puerto de su nombre con dirección a éste, no pudo efectuarlo a causa del fuerte viento reinante.

Pasajeros llegados ayer con el vapor «Monte Toro» procedente de Barcelona. Don Juan Nin; Angel Peñalva, esposa y tres hijos; Enrique Estradas; 3 hermanas de la caridad; Alonso Ricart; Pedro A. Cardona; Pedro Soler; Pedro Comaposada; Juan Ortega; Ramón López; Lul. Garcia; Bárbara de Terrés y dos hijas; Melchor Frances; Pilar Pons; Leonardo Gorrias e hija Gabriel Llambias; Rafael Oliver; Gabriel Olives; Antonio Ramón; Francisco Cardona; Isabel Rubel Rubio; Nicolasa Diaz; Maria Tuduri. — Total 32.

SOCIEDADES

Banco de Menorca. Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento primero octubre 1915. Crédito Mercantil de Menorca. Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento. Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

De utilidad para los sastres. Método de corte para caballero, por Esteban Francisco Priego Garcia, profesor de la Academia en la Sociedad de Sastres «La Confianza» de Madrid. Véase en la Librería de Manuel Sintes, plaza Príncipe, 11, Mahón.

Luego volvió a subir las gradas, y antes que el cupé estuviese en movimiento, se reunió al coronel y comenzó a hablarle con animación. Es de mí, de mí, estoy segura, de quien hablan. Mamá se había metido en el rincón del cupé, y yo no me atrevía a preguntar nada, ni darle cuenta de la singular confidencia del vizconde de la Cruz. Habiera sido mi deber sin duda, pero cuando estaba a punto de decirlo, un instinto seguro me prevenía que era preciso callar. Mamá había puesto su pañuelo sobre sus labios, y dos o tres veces me pareció que lloraba.

LA CONDESA LE MONTECRISTO. asechanzas. Mi padre, me lo temo, es mi mayor enemigo; mi madre sufre tanto como yo, pero lo deja obrar, y el solo ser en quien siento una confianza entera e inalterable, el solo en quien tengo la fe de que puedo salvarme, es un extraño.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

El parte alemán. — Vapor hundido. — Huelga en Inglaterra. — La actitud de Bulgaria. — Cardenal grave. — Rusia indignada contra Bulgaria. — Exitos del general Ivanoff. — El Japon en favor de Rusia. — Movilización búlgara. — Servia se prepara a defenderse. — Movimiento de tropas búlgara. — Concentración griega. — Rumania también moviliza. — Don Melquiades en Francia. — Bulgaria y Servia. — Los turcos triunfan en los Dardanelos sobre los aliados. — El parte austriaco. — Puerto alemán bombardeado. — Combate naval. — Vapor hundido. — Bulgaria y Francia. — Los rusos y Bulgaria. — Importantes declaraciones de García Prieto y Santiago Alba. — Corrida accidentada.

DE LA GUERRA

Madrid 26

El parte alemán

Un radiograma de Nordeigh recibido anoche a las doce, contiene el parte oficial dado por el Estado Mayor alemán, en el que se da cuenta de la cuenta del estado de la lucha en los frentes occidental y oriental.

En el frente occidental empieza por manifestar que desde el mar hasta los Vosgos ha recrudescido el cañoneo de los aliados, habiendo los ingleses atacado a las líneas ferroviarias de Iprés a Bulez y de Iprés a Comines, habiendo sido rechazados en ambos sitios, causando pérdidas considerables.

También atacaron con escaso éxito por el nordeste y sudeste de Armentieres y canal de Labazée.

Ayer las tropas germanas rechazaron con éxito a las francesas en Souchez e inmediaciones de Newille.

En todos estos ataques lo propio que en los habidos en Champagne los franceses tuvieron muchas pérdidas.

En el teatro oriental, en muchos sitios se está luchando a corta distancia, habiendo sido rechazados los rusos al sudoeste de Lonrewaude, lo propio que en Wiloica y Rabun.

Después de encarnizado combate las tropas alemanas, en la tarde de ayer, entraron victoriosas en la ciudad de Nogwie Witehi al nordeste de Novogrudék. Asimismo lograron progresar al este de Baranowitchi y en la orilla occidental de Shtascara, haciendo al enemigo centenares de prisioneros.

Vapor hundido

Un nuevo radiograma de Nordeigh da cuenta de haber sido hundido por los submarinos alemanes el vapor "Umbin" de 6 651 toneladas de desplazamiento, siendo salvada a la tripulación.

Dicho barco pertenecía a la compañía Wilson.

La huelga en Inglaterra

De Londres telegrafían que tres mil mineros del sur del país de Gales, se han declarado de nuevo en huelga.

La actitud de Bulgaria

Telegrafían de Sofía que la actitud de Bulgaria es sólo de neutralidad armada y respecto a la actitud en que se ha colocado en lo concerniente a Rusia, lo explican que es debido a los cambios habidos en este último imperio, lo mismo en lo político que en lo militar. Bulgaria, ha dicho un importante político, no tiene idea hostil contra nadie, pero los movimientos bélicos de la nación vecina les han obligado a decidirse por la neutralidad armada a pesar de lo cual continúan las conferencias con los representantes de las naciones combatientes de todos los bandos.

Cardenal accidentado

Dicen de Roma que el anciano Cardenal Gotti tuvo anoche la desgracia de caerse, sufriendo una conmoción. Su estado es grave. Rusia indignada contra Bulgaria. Dicen de Petrogrado que la prensa rusa, sin distinción de matices, se muestra indignada contra los acuerdos del gobierno búlgaro, acusando a dicha nación de haber hecho traición a Rusia. Hay gran expectación para conocer los acuerdos del gobierno ruso acerca del particular. Exitos del general Ivanoff. Un nuevo despacho de Petrogrado detallada cuenta de importantes éxitos obtenidos por las fuerzas que manda el general Ivanoff. La prensa también dedica gran espacio a ello, manifestando que ha tenido un exitazo en la región de Wolingz, pero no obstante, muestran gran temor por el resultado de la ofensiva austroalemana entre los ríos Stir e Ilkwi. Se ha librado una gran batalla entre austriacos y rusos, saliendo vencedores los moscovitas, quienes obligaron a los austriacos a evacuar totalmente la plaza de Luck. Las pérdidas sufridas por ambos ejércitos combatientes, son de verdadera consideración, pues la batalla resultó encarnizadísima. El Japon en favor de Rusia. Comunican de Tokio que muy en breve el Japon interviendrá más directamente en favor de Rusia, mandando a Europa algunos cuerpos de ejército. Movilización búlgara. Dicen de Londres que han marchado a Bulgaria los súbditos de dicha nación, al objeto de incorporarse a filas. Servia se prepara a defenderse. El Estado Mayor servio recorrió ayer toda la zona de guerra comprendida en la frontera búlgara, ordenando la inmediata fortificación de los puntos más estratégicos. Numerosas tropas han sido concentradas a lo largo del Danubio. Movimiento de tropas búlgara. En medio del orden mas completo, Bulgaria ha logrado movilizar en pocos días, cien mil hombres. La caballería búlgara ha salido de Sofía sin dirección conocida. Concentración griega. De Atenas comunican que ha empezado con suma actividad, la concentración de todos los reclutas últimamente llamados a filas.

Cardenal Gotti tuvo anoche la desgracia de caerse, sufriendo una conmoción. Su estado es grave.

Rusia indignada contra Bulgaria

Dicen de Petrogrado que la prensa rusa, sin distinción de matices, se muestra indignada contra los acuerdos del gobierno búlgaro, acusando a dicha nación de haber hecho traición a Rusia.

Hay gran expectación para conocer los acuerdos del gobierno ruso acerca del particular.

Exitos del general Ivanoff

Un nuevo despacho de Petrogrado detallada cuenta de importantes éxitos obtenidos por las fuerzas que manda el general Ivanoff.

La prensa también dedica gran espacio a ello, manifestando que ha tenido un exitazo en la región de Wolingz, pero no obstante, muestran gran temor por el resultado de la ofensiva austroalemana entre los ríos Stir e Ilkwi.

Se ha librado una gran batalla entre austriacos y rusos, saliendo vencedores los moscovitas, quienes obligaron a los austriacos a evacuar totalmente la plaza de Luck.

Las pérdidas sufridas por ambos ejércitos combatientes, son de verdadera consideración, pues la batalla resultó encarnizadísima.

El Japon en favor de Rusia

Comunican de Tokio que muy en breve el Japon interviendrá más directamente en favor de Rusia, mandando a Europa algunos cuerpos de ejército.

Movilización búlgara

Dicen de Londres que han marchado a Bulgaria los súbditos de dicha nación, al objeto de incorporarse a filas.

Servia se prepara a defenderse

El Estado Mayor servio recorrió ayer toda la zona de guerra comprendida en la frontera búlgara, ordenando la inmediata fortificación de los puntos más estratégicos.

Numerosas tropas han sido concentradas a lo largo del Danubio.

Movimiento de tropas búlgara

En medio del orden mas completo, Bulgaria ha logrado movilizar en pocos días, cien mil hombres.

La caballería búlgara ha salido de Sofía sin dirección conocida.

Concentración griega

De Atenas comunican que ha empezado con suma actividad, la concentración de todos los reclutas últimamente llamados a filas.

Rumania también moviliza

Telegrafían de Bukarest que en el "Diario Oficial del Ministerio de la Guerra" aparecerá hoy el correspondiente decreto ordenando la inmediata movilización del Ejército rumano.

Asimismo se ha acordado la pronta apertura del Parlamento, esperándose que en él hagan trascendentes declaraciones los individuos que forman el Gobierno.

Don Melquiades en Francia

Un despacho de París informa que don Melquiades Alvarez, jefe del reformismo, que desde hace días se encuentra en Francia, recorrió con unos amigos las líneas de trincheras situadas entre Arras y Reims, visitando además ambas ciudades.

El señor Alvarez, agrega el despacho, tuvo sinceras frases de elogio para las tropas francesas.

Bulgaria y Servia

Dicen de Roma que ayer el Gobierno búlgaro envió su ultimátum al de Servia.

Noticias de España

Madrid 26.

Difteria en Badajoz

Al recibirnos anoche el subsecretario del ministerio de la Gobernación, nos manifestó que había recibido un despacho del Gobernador de Badajoz, dando cuenta al Gobierno de haberse presentado bastantes casos de difteria, causando numerosas víctimas entre el elemento infantil.

La Junta de Sanidad agrega que se reunió, tomando algunas medidas encaminadas a evitar el contagio.

Accidente en una fiesta

Un despacho del Gobernador de Valladolid da cuenta que durante el Coso Blanco que celebró en la tarde de ayer, la carroza en que iba el Presidente de la Diputación volcó, resultando heridos, aunque no de gravedad, el Presidente citado y el del Circulo Liberal.

Declaraciones de García Prieto

El "Imparcial" de ayer inserta la última parte de las declaraciones del señor García Prieto.

Cree dicho señor que lo mejor es que las izquierdas formen un bloque contra las derechas, pero sin llegar a la concentración con las izquierdas extremas, uniéndose sólo liberales monárquicos.

Respecto a la unión de liberales y demócratas, van las gestiones por buen camino pero añade que el caso de Monte Igüeldo, por razones

conocidas suspendió la boda. Ahora hay que limar ciertas asperezas que retrasaron su reconciliación.

Esta, cuando llegue, será algo más efectiva, pues los demócratas quieren laborar en los problemas pendientes, especialmente en los económicos.

Termina hablando del señor Dato y dice que los actuales políticos son más modestos que los que les precedieron, pero la realidad prueba que las mentalidades superiores no son las mejores gobernantes, pues el señor Dato no es hombre extraordinario, y no obstante su patriotismo y honradez le han convertido en un excelente gobernante. Ha hecho una labor meritoria, aunque incompleta, pues se gobierna más para hoy que para mañana y la hora solemne para España será el día de la paz.

Declaraciones de Alba

Dicen de Valladolid que ayer llegó a dicha capital don Santiago Alba, quien interrogado por los periodistas, manifestó que opinaba que no debiera aplazarse la solución de las cuestiones pendientes, hasta el día de la paz, pues el conflicto europeo va agravándose y no permite dilación. Todo aplazamiento es más que un modo de encubrir la incapacidad de los gobernantes.

El bloque de las izquierdas lo considera inoportuno, porque habría una agitación seliciosa en el preciso momento en que España necesita de una política pacifista que haga posible la obra del Gobierno.

En tal sentido se considera el señor Alba más autorizado que nadie para declarar que en las protestas de los regionalistas hay un fondo de justicia evidente, y que no sería extraño que al venir a Valladolid el Rey para inaugurar los grupos de casas baratas para obreros, se expresara por boca de Alba y de Junoy, que representan los grupos castellanos y catalanes, constructores de dichas casas, el deseo de que vayan juntas Castilla y Cataluña en una política, que con el concurso del Parlamento, vote una serie de proyectos económicos verdaderamente importantes.

DE LA GUERRA

Madrid 27.

El parte alemán

Un radiograma de Nordeigh recibido anoche a las 12'30, procedente del Estado Mayor alemán, comunica que en el frente occidental los aliados intentaron emprender la ofensiva, sin resultado palpable.

En la costa la escuadra inglesa bombardeó ineficazmente Zeebrugge, cuyas baterías contestaron tan certeramente, que lograron hundir a un buque y causar averías a otros, viéndose obligados a retirarse.

Al sudeste de Iprés se libró un serio combate en el que los aliados sufrieron importantes bajas, cogiéndoles además prisioneros a dos oficiales y cien soldados ingleses y dos ametralladoras.

Al Sudoeste de Lille las fuerzas alemanas vieron precisadas a retroceder hasta la segunda línea, sufriendo pérdidas considerables, habiendo empezado con éxito un contraataque.

Ayer las tropas alemanas evacuaron Sourcez, pero más tarde se rehicieron iniciando un contraataque de tan positivos resultados, que el enemigo resultó totalmente derrotado, copándole 1.200 prisioneros, entre los cuales se cuenta un general de brigada y varios oficiales.

Asimismo les fueron cogidas a los franceses diez a netralladoras y un cañón.

Entre Reims, Argonne y el Norte de Perthes una división alemana tuvo que retroceder hasta la segunda línea situada a tres kilómetros.

En Mourmelan Le Grand al Oeste de Argonne se libró un sangriento combate que se decidió al final por las fuerzas germanas, las cuales hicieron a los aliados 2 750 soldados prisioneros y 39 oficiales.

En las luchas aéreas habidas, también obtuvieron éxitos los alemanes, los cuales lograron derribar primeramente a dos aeroplanos y más tarde a tres, que intentaban bombardear la plaza de Abourg.

En el teatro oriental, al Este de Wieliki las tropas germanas rechazaron con éxito varios ataques.

En el Oeste sigue la lucha muy encarnizada.

En el frente de Snorgonf las tropas alemanas penetraron en varias posiciones rusas, haciendo centenares de prisioneros.

Sigue el combate al Oeste de Solresina, habiendo logrado arrojar a los rusos al otro lado del Beresina, haciéndoles 900 prisioneros.

El ejército del Príncipe Leopoldo sigue avanzando en todo el frente.

Los turcos venen a los aliados

Un despacho de Constantinopla da cuenta de que en los Dardanelos los turcos se han apoderado de importantes posiciones que ocupaban los aliados, los cuales se vieron precisados a desalojarlas después de sufrir importantes pérdidas.

En el Cáucaso y al Oeste de Woney huyeron los rusos ante un inesperado ataque, abandonando cañones y material de guerra.

El parte austriaco

Un despacho oficial de Viena comunica que al Este de Galitzia reina calma.

En el sector de Nowalix anuncia que fueron rechazados los rusos, a los cuales se causó grandes pérdidas, apoderándose los austriacos de una altura de gran importancia y muy fortificada, cerca del río Wil, haciendo al enemigo 300 prisioneros.

Al Noroeste de Kolki desalojaron al enemigo de varios pueblos.

El número de prisioneros hechos a los rusos en Kna asciende a cuatro mil.

En Sty y después de encarnizada lucha, las fuerzas austriacas se apoderaron de nuevas posiciones y en Lituania avanzaron hasta la región de Krazzyni.

En el frente italiano rechazaron con éxito un ataque, desalojando al enemigo de las posiciones que ocupaba al Oeste de Korsispitz, recuperando los austriacos las que perdieron anteriormente en Soldeibole.

En el frente servio, en la región de Belgrado, cañonearon con éxito, causando al enemigo muchas pérdidas.

Puerto bombardeado

Dicen de Petrogrado que varios submarinos ingleses bombardearon ayer un puerto alemán que estaba lleno de buques, ignorando el resultado.

Combate naval

La prensa holandesa asegura que se ha trabado un combate naval en aguas de las islas Alland.

Vapor hundido

Dicen de Londres que han desembarcado 22 tripulantes del vapor "Scheen", hundido por los submarinos alemanes, faltando 19 cuyo paradero se ignora.

Bulgaria y Francia

Las relaciones entre Bulgaria y Francia son cada vez más tirantes. El embajador búlgaro en París ha preparado todos sus asuntos y se halla preparado para abandonar dicha Capital al primer aviso.

Los oficiales búlgaros residentes en territorio francés han archa la a incorporarse.

Los rusos y Bulgaria

La prensa rusa dice que la movilización búlgara significa que todo ha terminado, ya el Bulgaria en contra de las naciones que forman la cuádruple agregando que antes que aplastar a Servia, tendrá que chocar el ejército búlgaro con los soldados de la cuádruple.

Otro periódico dirige un mensaje al Rey de Bulgaria diciendo que no cree llegue el caso de que sus soldados ataquen a los rusos, pues estos fueron quienes les salvaron del yugo musulmán.

Noticias de España

Madrid 27.

Corridas accidentadas

En la Plaza de Vista Alegre dióse ayer tarde una corrida que resultó sumamente accidentada.

El espada "Bolí", resultó con una grave cornada en el hipocondrio que le llega hasta el hígado.

Su estado es desesperado. El banderillero "Alamares", sufrió una cornada en un ojo, perdiéndolo.

En la plaza de Tetuan el espada "Chatillo de Baracaldo", sufrió una cornada de tres centímetros en un músculo.

PRENSA ASOCIADA

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—Hoy lunes a las nueve y cuarto, gran sección, estrenando interesantes películas, todo el programa nuevo, la genial artista Blanca Azucena, presentará hoy cuatro números nuevos, de verdadero éxito.

En breve sorprendente acontecimiento "Blanca Azucena es chico o chica".

TEATRO DE VERANO.—Esta noche a las nueve y media, grandiosa sección ctnemagráfica, última de la presente temporada. Proyección de un extenso programa cinematográfico con películas de la acreditada casa Gaumont entre las que figura la hermosa cinta en 4 partes "La hora del ensueño" y la interesante revista Gaumont de actualidades.

CINE CONSEJ.—Esta noche a las nueve y media, extraordinaria sección; último día de las hermosas películas "La Malquerida" y "Por un momento de debilidad".

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 26 de septiembre de 1915.

	Precio medio en tercia
Sardinera	
Sardina	0'50
Aladroque	0'35
Jibias	0'70
Besuguita	0'45
Trasmallo	
Salmonetes	1'00
Esparralls	0'75
Rascas y Rubio	0'70
Molleras	0'75
Mabrios	0'90
Pajeles	1'20
Sirvotas y llampugas	0'65
Besugos	0'65
Roqueros	0'45
Albafera	
Lisas	0'45
Villa Carlos	
Serranos	0'55
Mero	1'25
Aspetos	0'80
Fornells	
Mero	1'20

MATADERO
Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

- Día 23 septiembre
- 1 vaca, 182'500 kilos, propia.
- 1 ternero, 211, vergel de D. Erancisco Alberti.
- 1 idem, 196, estancia Llucalari Nou (Alayor).
- 1 idem, 104'500, s' E. peumer Vey.
- 1 ternera, 115'500, Llumesanas Gran.
- 2 carneros, 25, te Florida.
- 2 idem, 22'403, Juan Pons (Llumesanas).
- 1 idem, 17'500, Torrellisá Nou (Alayor).
- 1 idem, 7, se Roca (Meroadal).
- 2 cabras, 15'500, Lloch Nou (Alayor).
- 2 idem, 19, propias.
- 1 idem, 23, Juan Rechilleros (Ferreries).

ATENCIÓN

José M. a Pons

Participa a todos sus clientes y al público en general la pronta apertura de la sucursal permanente en esta ciudad a cargo de su señor hijo, quien permanecerá en Mahón en dicho establecimiento situado en la plaza de la Arravaleta, núm. 6 A.

Participa también a las señoras y señoritas, su especialidad en gabanes y trajes de señora, en cuyo establecimiento encontrarán figurines y telas de última novedad.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación de Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despach.: Plaza del Príncipe, 11. Teléfono 84. Teléfono 20.

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa. Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita. Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc. En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado recientemente de Barcelona.

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA', 'ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO', 'ESQUELAS MORTUORIAS', and 'OBSERVACIONES'. It details pricing for different ad sizes and placements.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE MAHÓN. Asociación de Beneficencia. Se avisa a los mutuarios que tengan prendas empeñadas... ALHAJAS ROPAS Y OTROS EFECTOS

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA OBRA NUEVA Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria aprobado por Real decreto de 6 agosto de 1915. Exposición de motivos, modelos, formularios e índices. DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ. DON JUAN BAUTISTA CATALÁ Y GAYI & Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela.

Indicador Gratuito. En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres. LAS MEJORES TINTAS PARA ESCRIBIR con la ELEPHANT. Con su uso al cabo del año se economiza mucho dinero. Depósito en Menorca, plaza Príncipe, 11, Mahón.

Boletín diario. Oficinas públicas. Gobierno Militar. Horas de despacho: de nueve a una. Calle de Isabel II. Delegación del Gobierno. De nueve a una. Calle de San Fernando, número 15. Ayuntamiento. De nueve a una. Plaza de la Constitución.

Librería de Manuel Sintés Rotger. Últimas obras recibidas. ALVAREZ QUINTERO (Serafin y Joaquín) Dios dirá (Comedia en 2 actos) 3'00. BLANCO FOMBONA (R.) La lámpara de Aladino 3'50. BAYO (Ciro) Los caballeros del dorso 3'00. DEULOFEU (José M.) Los literatos 3'00. GÓRKI (Máximo) La madre 3'00. GRAU-JACINTO Entre llamas 3'00. HECKER (Paul Oscar) Al frente de mi compañía 2'50. KULTUR. Antología bárbara de los tiempos modernos 1'00. KRAFFOSKI (Dr. Max) Fuentes de amor y vida 2'00. MARTINEZ SIERRA (G.) Amanecer 3'50. MARTINEZ KLISER (Luís) De honores, sentires 3'50. MENENDEZ PELAYO (E.) Cancionero de la vida inquieta 3'50. MERCY (P.) El sistema de telegrafía Baudot y sus aplicaciones 10'00. MIO CID. Los milagros laicos (novelas modernas) 2'50. QUILJANO (José D. de) Pañojas (novela) 2'00. RIERA (Augusto) Lo que España le debe a... 1'00. ROUSSEAU (J. J.) La desigualdad entre los hombres 2'00. SOREL (Jorge) Reflexiones sobre la violencia 6'00. VANUCCI (A.) La cultura alemana contra la civilización 2'00. VARELA (Benigno) Horas trágicas del vivir 2'00. VARONA Y OLARTE (Jaime) La vida práctica 1'50. ZAMACOIS (Eduardo) La ola de plomo 3'50. Obras recibidas esta semana. ANTON DEL OLMET (Luis) Ara española 3'50. ARAQUISTAIN (Luis) Polémica de la guerra 3'50. ARMAS (José de) El Quijote y su época 3'50. RUSKIN (John) Pretratac-lismo y conferencias sobre ar-quitectura y pintura 3'50. VILLERGA (Francisco F.) La Cartuja del Paular 2'00.

LA MARITIMA. COMPANIA MAHONESA DE VAPORES. SUBASTA. El día 28 del presente mes se venderán en pública subasta en los almacenes del Arsenal de este puerto que tiene La Marítima, algunos efectos de desecho de sus vapores que quedaron sin subastar en 29 de julio último por falta de licitadores. La subasta será verbal por pujas a la llama, sin sujeción a tipo y se cederán los efectos a quien ofrezca postura que satisfaga al encargado de la subasta. Los licitadores deberán hacer efectivo en el acto de la subasta el 20 por 100 del valor de los efectos que se les adjudique y serán de su cuenta los gastos de transporte. El acto se empezará a las nueve de la mañana. Mahón 20 septiembre de 1915. Por La Marítima, Compañía Mahonesa de Vapores. El Director Naviero, Juan F. Tallavull. 3

De interés para los Maestros de instrucción primaria. VICENTE PINEÑO. Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura gramada y de Caligrafía escolar, moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914. Diez cuadernos litografiados y con 800 grabados. Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca: Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados. 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados. 5 Ortografía y Caligrafía. 6 Ortografía y Caligrafía. 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía. 8 Redacción usual y Caligrafía. 9 Redacción comercial. 10 Redacción comercial. Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunos de esta ciudad. Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTÉS ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Sellos para colecciones. En la Librería de MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe número 11, se ha recibido un extenso surtido en sellos de todas las naciones, a precios reducidos, series completas o en sellos sueltos. También se han recibido en dicho Establecimiento álbumes para colecciones de sellos. Biblioteca de y autores oradores. Colección de sus obras maestras. Donoso Cortés sus discursos parlamentarios. ORDENADOS Y CON UN PROLOGO POR Don Julio Burell. NOTAS Y OBSERVACIONES DE D. Juan Bta. Catalá Gavila. PRECIO: 2,50 pesetas rústica y 3,50 en tela. Véndese en la librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza Príncipe, 11, Mahón.

Lapiceros automáticos marca PENKALA. Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración. Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita. Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón. EUREKA. Polvos para hacer tinta negra de inmejorable calidad, empleando únicamente agua fría. Con su empleo se obtiene una gran economía. Véndese en las Librerías de MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe número 11 y calle Nueva número 10.

Correo interior. Salidas para Ciudadela. Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde. Coste de la expedición cuatro pesetas.

PRIMERAS HIPOTECAS. Se desata partidas de dinero para obtener en primera hipoteca. Se ofrecen partidas de dinero para comprar o imprimir hipotecas. Comprará y acausará rústicas y urbanas. RESERVA Y RAPIDEZ. Informes: Plaza Miranda, 4, MAHÓN. De una a tres tarde 1 m.v.

Obras completas de Mossén Jacinto Verdaguier. Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos. Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Imp. de M. Sintés Rotger, suc. de B. Fábregas y M. Parpal, P.º Príncipe, 11, Mahón.